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Governador negocia instalação
de fábrica multinacional
de sementes no Paraná

JONATHAN CAMPOS/AEN

Para ajudar nas negociações, o governador e equipe falaram sobre
as vantagens competitivas do Paraná em relação a outros estados
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Tudo pronto: Papai Noel chega ao
Natal Encantado de Pinhais hoje

PMP

Todas as atrações têm entrada gratuita
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Vice-prefeito Eduardo Pimentel, visita com o vereador
João da 5 Irmãos, o CMEI Autódromo, no Cajuru. Na imagem,
as crianças Laura Costa Miyazaski e Lorenzo Gabriel de Paula

Eduardo Pimentel visita
a Escola de Segurança

Alimentar Vila Agrícola
PEDRO RIBAS/SMCS
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"Esse módulo é um presente do aniversário da cidade
para nossa querida população do interior", afirmou o prefeito

Prefeitura inaugura Base de Apoio -
Módulo da Guarda Municipal no

interior de Campina Grande do Sul
DIVULGAÇÃO

A cirurgia robótica para tratamento deste tipo de câncer,
é um dos grandes exemplos da evolução terapêutica

Cirurgia robótica: tecnologia em prol
do tratamento do câncer de próstata

DIVULGAÇÃO

Novembro Azul
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Expediente

DIVULGAÇÃO

M
"Esse módulo é um presente do aniversário da cidade para nossa querida população do interior", afirmou o prefeito

ais uma obra foi entre-
gue à população dentro

das ações em celebração à se-
mana de aniversário dos 72 anos
de emancipação política do mu-
nicípio. O prefeito Bihl Zanetti
entregou mais uma obra de ex-
trema importância para a segu-
rança pública da cidade: a nova
Base de Apoio da Guarda Muni-
cipal do interior, localizada na
margem da Rodovia BR 116 na
localidade de Jaguatirica.

"Esse módulo é um presente
do aniversário da cidade para
nossa querida população do in-
terior. Uma luta da gestão, de
planejamento, e reflexo de mui-
to trabalho, retratando o com-
promisso da nossa gestão. Temos
inaugurado diversas obras, sem-
pre com responsabilidade e sem
deixar obras inacabadas. A cida-
de que tem segurança e investi-
mentos, cuida das pessoas, aten-
de melhor os empresários da
cidade e atrai novas empresas,
serviços e gera emprego e ren-
da. Nosso interior merece e esse

módulo permitirá termos equi-
pe da Guarda 24h na região
atendendo melhor e mais rápi-
do", afirmou o prefeito, que con-
cluiu que a nova unidade fecha
seu compromisso do plano de
governo na área da segurança. O
secretário municipal de Ordem
Pública e Segurança, Jefferson
Rosa Cordeiro, agradeceu o
apoio do prefeito Bihl e afirmou
que Campina Grande do Sul é
um município com guardas pre-
parados e que evoluiu muito nos
últimos anos com material hu-
mano e equipamentos. "Primei-
ramente, uma alegria participar
dessa inauguração que mudará a
segurança da população, que ago-
ra contará com a atuação mais pre-
sente e ostensiva da Guarda Muni-
cipal no interior. Orgulho para to-
dos nós", destacou Cordeiro. "O
novo Posto da Guarda é uma
pérola e um marco para nossa
cidade, que tem guardas prepa-
rados, armamentos novos, ma-
terial de EPI adequado e 10 via-
turas", enfatizou o secretário.

CERTIFICADOS
A Guarda Municipal de Cam-

pina Grande do Sul tem uma
Diretoria de Ensino regulamen-
tada pela Polícia Federal, que
ministra cursos de formação
para os guardas.

Durante a cerimônia, foram
entregues alguns certificados
para guardas que agora estão
habilitados a se inscrever e pos-
teriormente ingressar no COTE
- Grupo de Operações Táticas
Especiais, cuja ação  demanda um
preparo específico.

Para o inspetor geral da
Guarda Civil Municipal, Marcelo
Adriano Assis de Souza, a nova
base será um marco para a his-
tória de Campina. "Esse dia  fica-
rá marcado para  história da ci-
dade. Afinal, esse feito tem uma
importância gigantesca. Com
essa estrutura nossos guardas
terão local adequado para se ins-
talar e cuidar dos equipamentos
públicos e oferecer mais segu-
rança para toda comunidade do
interior" disse o inspetor.

Prefeitura inaugura Base de Apoio -
Módulo da Guarda Municipal no

interior de Campina Grande do Sul

Estrada da Graciosa ganha projeto
de lei na Câmara de Curitiba

Está em tramitação, na Câmara Municipal de Curitiba (CMC),
um projeto de lei que busca criar o "Dia da Estrada da Graciosa"
na capital do Paraná. A iniciativa foi protocolada por Tico Kuzma
(PSD), em coautoria com 13 parlamentares, e sugere a data de 20
de julho para as comemorações. "A Estrada da Graciosa foi a
primeira estrada do Paraná, de importância fundamental para o
desenvolvimento regional, sendo tombada em 1993 pela Unesco
como Reserva da Biosfera da Mata Atlântica", justificam os auto-
res da proposta.

Os perigos do cigarro eletrônico serão
tema do grande expediente da sessão
plenária desta segunda-feira (27)
A médica pneumologista Josiane Marchioro estará na Assem-

bleia Legislativa do Paraná na próxima segunda-feira (27) para
falar sobre os perigos da nova onda tabagista gerada pela popula-
rização dos cigarros eletrônicos. A data foi escolhida em alusão ao
dia de combate ao câncer infanto-juvenil, 23 de novembro. A ex-
planação de Josiane Marchioro, que é responsável pelo ambulató-
rio de tabagismo do Hospital de Clínicas e diretora do Departa-
mento de Comunicação Social Paranaense de Pneumologia, será
no grande expediente da sessão plenária, às 14h30. Ela vai apre-
sentar dados sobre a concepção, composição, comercialização e
regulamentação dos cigarros eletrônicos, além de um panorama
das principais doenças relacionadas ao tabagismo.

Crédito de R$ 5,7 milhões
para obra em CMEI pronto para plenário
O plenário da Câmara Municipal de Curitiba (CMC) já pode

votar o projeto de lei orçamentária que pede a abertura de crédi-
to adicional suplementar, no valor de R$ 5,793 milhões, para a
reforma e ampliação do CMEI Novo Horizonte, localizado no Sítio
Cercado. A matéria foi liberada para votação nesta quarta-feira
(22) pela Comissão de Economia, Finanças e Fiscalização. Outras
quatro iniciativas também estavam na pauta, entre elas, a que
impõe novas regras para uso dos veículos oficiais do Legislativo,
que também já pode ser incluído na ordem do dia. Da Prefeitura
de Curitiba, a peça orçamentária tramita na CMC desde 19 de
outubro. Para pagar pela obra, o Executivo pretende remanejar
recursos de duas áreas da própria Secretaria Municipal de Educa-
ção (SME). A maior parte do montante, no valor de R$ 4,86 mi-
lhões, será retirado da reforma do Centro Logístico da SME, e o
restante, R$ 928 mil, da quantia reservada para Centros Munici-
pais de Atendimento Educacional Especializado (CMAEEs).

Assembleia promove mais um curso para
idosos sobre o uso de celulares com foco na
prevenção de golpes virtuais
Vem aí mais uma edição do Workshop Smartphone Conecta+.

As novidades desta edição que acontece dia 01º de dezembro, no
Plenário da Assembleia Legislativa, a partir das 08h30, é que terá
uma Oficina da Memória e Concentração realizada pelo Sesc/
Paraná e palestra "Prevenção aos Golpes de Estelionato contra
Idosos", com o delegado-chefe da Delegacia de Estelionatos da
Polícia Civil do Paraná, Emmanoel David. O workshop é promovi-
do pelo Conselho de Ações Solidárias e Voluntariado da Assem-
bleia em parceria com a Celepar, do Governo do Paraná, o Sesc/
Paraná, com o apoio da Comissão de Defesa dos Direitos da Pes-
soa Idosa, presidida pelo deputado Cobra Repórter (PSD). Além
de promover cidadania e inclusão, o curso visa estimular o uso da
tecnologia e disseminar a divulgação científica com práticas ino-
vadoras, que facilitem e potencializem o processo de ensino e
aprendizagem.

24 de Novembro
Dia do Quadro Auxiliar de Oficiais; Dia de São Crisógono.

ARQUIVO/CMC
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esta semana, diversas
ações relacionadas ao

enfrentamento e prevenção da
dengue são promovidas pela
Secretaria de Saúde de Pinhais
(Semsa), por meio da Gerência
de Vigilância em Saúde Ambien-
tal. As atividades fazem parte da
Semana Municipal de Comba-
te à Dengue, instituída pela lei
nº 1485/2013.

Por meio da iniciativa, as
equipes realizam apresenta-
ções de teatro de fantoches e
exposição de jogos e materiais
em algumas escolas. "Também
como parte da programação,
promovemos reunião com
empresários de estabelecimen-
tos considerados pontos estra-
tégicos para prevenção da
dengue, no auditório da sede
da Secretaria", explica Fabio
Teruo Mise, biólogo da Seção
de Unidade de Vigilância de
Zoonoses.

Prefeitura de Pinhais promove
Semana de Combate à Dengue

No sábado, 25 de novembro, o Bosque Municipal receberá um evento de
encerramento da iniciativa que visa o enfrentamento e prevenção da doença
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As equipes realizam apresentações de teatro de fantoches e exposição de jogos e materiais em algumas escolas

No sábado, 25 de novem-
bro, o Bosque Municipal rece-
berá um evento de encerra-
mento das ações. "Na oportu-
nidade, haverá apresentação e
exposição de materiais educa-
tivos com a participação dos
servidores da Vigilância Ambi-
ental que estarão disponíveis
para passar orientações para a
população", salienta Fabio.

"Importante destacar que
neste ano, a Vigilância Epidemi-
ológica registrou até o momen-
to 57 casos confirmados de
dengue, sendo quatro deles
autóctones, quando a pessoa
contrai a doença dentro do
município. Já a Vigilância Ambi-
ental identificou 308 focos do
Aedes aegypti, o principal ve-
tor da doença. Por isso, a pro-
moção de ações de conscien-
tização da comunidade em re-
lação ao tema é fundamental",
completa o biólogo.

Na última terça-feira, dia
21 de novembro, represen-
tantes da Prefeitura de Pira-
quara participaram do encer-
ramento do Programa Lide-
rança Estratégica, na sede do
SEBRAE, em Curitiba.

O Encontro contou com
gestores e representantes de
todo o estado do Paraná, que
durante o evento prestigia-
ram palestras ricas em con-
teúdo com Werner da Silvei-
ra, Paulo Vieira, Márcia Abel e
também contaram com a par-
ticipação online do jornalista
da rede CNN, Sidney Rezen-
de.

O Programa, que tem
como objetivo capacitar líde-
res na gestão pública, propor-
cionando conhecimentos re-
lacionados a negociação polí-
tica, planejamento estratégico,
conhecimento em gestão mu-
nicipal integrada, análise de da-

Piraquara participa do encerramento do
Programa Liderança Estratégica do SEBRAE
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O Programa, que tem como objetivo capacitar líderes na gestão pública

dos, entre outras habilidades
pertinentes ao serviço públi-
co é realizado desde 2021, e
nestes anos beneficiou apro-
ximadamente 450 servidores
públicos, impactando 150 ci-
dades.

A Secretária de Desenvol-
vimento Econômico partici-
pou do Programa, e destacou
sobre a importância do tra-
balho em equipe realizado
dentro do município. "Com a
oportunidade de participar
do Programa Liderança Estra-
tégica, pude aplicar e expan-
dir, no meu dia a dia, os co-
nhecimentos adquiridos jun-
to à minha equipe.

Percebi melhorias na con-
fiança, na harmonia do grupo,
no equilíbrio nas decisões, no
desempenho diante das de-
mandas e, principalmente, no
sentimento de pertencimen-
to da equipe", destacou.
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Escola de Segurança Ali-
mentar e Nutricional

Vila Agrícola, no Cajuru, comple-
tou esta semana dois meses de
funcionamento. O local oferece
cursos gratuitos para produção
de alimentos, além de ser um es-
paço acolhedor que oferece re-
feições gratuitas para a popula-
ção em risco social, através do
Mesa Solidária.

O vice-prefeito Eduardo Pi-
mentel visitou o espaço nesta
quinta-feira (23), acompanhado
do secretário de Segurança Ali-
mentar e Nutricional, Luiz Gusi,
do vereador João dos 5 irmãos,
do gerente do Mesa Solidária,
Admaro Anderson Pinto, do pre-
sidente da Associação de Mora-
dores Vila Agrícola, Edinei Abe-
lardo da Silva, do administrador
da Regional Cajuru, Narciso
Doro, e do pastor David Rober-
son Leal Cruz.

Em setembro, a escola for-
mou os 12 primeiros alunos no
curso de panificação ministrado
pelo professor de gastronomia
João Luiz Gomes, do Senac (Ser-
viço Nacional de Aprendizagem

Eduardo Pimentel visita a Escola
de Segurança Alimentar Vila Agrícola
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Vice-prefeito Eduardo Pimentel, almoça junto com Valquíria Ramos,
na Escola de Segurança Alimentar e Nutricional Vila Agrícola, no Cajuru

Comercial), instituição parceira
da Prefeitura de Curitiba nesse
projeto.

COMIDA DE QUALIDADE
GRATUITA

Eduardo Pimentel destacou a
importância da escola de segu-
rança alimentar, onde também
funciona a quinta unidade do pro-
grama Mesa Solidária na cidade
e atualmente serve 100 refei-
ções por dia.

"Eu fiz questão de vir aqui
hoje para almoçar com vocês e
dizer que isso só se tornou rea-
lidade graças à união do poder
público e de associações para
promover a segurança alimentar
e o cuidado com a população",
disse o vice-prefeito.

Ele recordou que na época
em que atuava na Ceasa, a Asso-
ciação de Moradores da Vila
Agrícola já fazia o trabalho de
captar alimentos para o prepa-

ro das refeições para a popula-
ção carente da região. "Hoje te-
mos boas instalações e oferta de
cursos gratuitos para a popula-
ção para produção de alimentos,
além das refeições por meio do
Mesa Solidária, que serve comi-
da de boa qualidade para pesso-
as em situação de vulnerabilida-
de", disse o vice-prefeito.

Mãe e filha, as recicladoras
Valquíria Ramos e Bebel Bueno
são freguesas do Mesa Solidária
Vila Agrícola. "É muito bom que
a Prefeitura tenha aberto este
espaço. Eu venho carregada com
meu carrinho de recicláveis e já
encosto aqui para comer. É ex-
celente para nós, especialmente
para a minha filha que é lactan-
te", disse Valquíria, que almoçou
na companhia do vice-prefeito.

1,1 MIL REFEIÇÕES
GRATUITAS

Há outros quatro pontos do
Mesa Solidária na cidade, que
oferecem, diariamente, 1.100
refeições gratuitas para pessoas
em situação de rua e famílias ca-
rentes: Mesa Solidária Luz dos

Pinhais (Centro), Mesa Solidária
da Praça Solidariedade (Rebou-
ças), Escola de Segurança Ali-
mentar Patrícia Casillo (Jardim
Botânico/Centro) e Escola de
Segurança Alimentar Dom Bos-
co (Campo do Santana).

O funcionamento da Escola
de Segurança Alimentar Vila
Agrícola é uma parceria entre a
Secretaria de Segurança Alimen-
tar e Nutricional, Fundação de
Ação Social (FAS) e Secretaria
Municipal de Defesa Social e
Trânsito (SMDT) com Associa-
ção de Moradores Amigos da Vila
Agrícola, responsável pela ope-
racionalização.

Essas entidades colaboraram
com o Serviço Social do Comér-
cio (Sesc) e o Serviço Nacional
de Aprendizagem Comercial
(Senac) e outras instituições de
ensino para oferecer cursos e
capacitações relacionados à ali-
mentação, abrangendo áreas
como comidas de boteco, con-
feitaria, preparo de pães, pizzas,
lanches, tortas, aproveitamento
integral dos alimentos e boas
práticas na manipulação.



ANO XXXI
Nº 3918

24 de Novembro de 2023

C
IN

E
 P

A
SS

E
IOCine Passeio exibe Napoleão

Um olhar pessoal sobre as origens do líder militar
francês e sua ascensão rápida e implacável ao impera-
dor, visto através do prisma do relacionamento vici-
ante e volátil de Napoleão com sua esposa e um amor
verdadeiro, Josephine.

Paraná pode sediar a
primeira fábrica brasilei-

ra da Petkus, uma gigante mun-
dial de processamento de se-
mentes da Alemanha. O assunto
foi debatido nesta quinta-feira
(23) em uma visita da comitiva
paranaense, liderada pelo gover-
nador Carlos Massa Ratinho Ju-
nior, à sede da empresa, na cida-
de de Wutha-Farroda, na região
central do país europeu.

Atualmente, a Petkus possui
escritórios de representação em
16 países, incluindo o Brasil, onde
está presente há 10 anos, mas
sem uma unidade industrial ins-
talada.

O objetivo da delegação es-
tadual é tentar convencer a em-
presa alemã, que estuda a implan-
tação de seu primeiro parque
fabril no País, a escolher o Para-
ná como destino.

"A Petkus é uma gigante da
área de alimentos, a maior em-
presa de tecnologia na área de
seleção de sementes e grãos
para a produção de alimentos,

Governador negocia instalação de fábrica
multinacional de sementes no Paraná

A Petkus possui escritórios de representação em 16 países, incluindo o Brasil, onde está presente há 10 anos,
mas sem uma unidade industrial instalada. O objetivo da delegação estadual é tentar convencer a empresa
alemã, que estuda a implantação de seu primeiro parque fabril no País, a escolher o Paraná como destino
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Para ajudar nas negociações, o governador e equipe falaram sobre
as vantagens competitivas do Paraná em relação a outros estados

também falou sobre o ambiente
favorável para a atração de no-
vos negócios, com assessoria
completa aos empresários inte-
ressados em investir no Paraná.
"Os investimentos públicos e
privados fizeram com que o Es-
tado alcançasse recentemente o
posto de quarta maior econo-
mia do Brasil", defendeu.

AGROINDÚSTRIA
Ratinho Junior também mos-

trou números que demonstram
o protagonismo do Paraná como
um grande produtor agrícola
com valor agregado. Segundo
ele, a instalação de novas indús-
trias como a Petkus ajudam a
avançar no objetivo de transfor-
mar o Estado no grande super-
mercado do mundo.

Atualmente, o Paraná lidera
a produção nacional de carne de
frango e de peixes e é o vice-
líder na produção de carne de
suínos, de leite. Apesar de estar
atrás do Rio Grande do Sul em
volume, o Estado também lidera

o ranking nacional em valor de
produção do mel de abelha.

PETKUS
Fundada em 1852, a empresa

alemã é especializada em equi-
pamentos para limpeza, secagem
e classificação de sementes. Com
400 funcionários apenas na Ale-
manha, além de centenas em
outros países, ela é uma referên-
cia na indústria agrícola pelo de-
senvolvimento de novas tecno-
logias para atender às crescen-
tes demandas da agricultura mo-
derna.

Os produtos são utilizados
por agricultores, empresas de
sementes e indústrias agrícolas
em todo o mundo para melho-
rar a qualidade das sementes e
otimizar o processo de produ-
ção.

Isso inclui a remoção de im-
purezas, sementes defeituosas e
outros materiais indesejados,
garantindo que apenas as semen-
tes de alta qualidade sejam plan-
tadas.

com presença no mundo todo,
por isso viemos, a convite dela,
apresentar o Estado do Paraná,
para que a gente possa ter uma
indústria para atender o merca-
do brasileiro e da América do
Sul", contou Ratinho Junior.

Para ajudar nas negociações,
o governador e equipe falaram
sobre as vantagens competitivas
do Paraná em relação a outros

estados. Ele citou investimentos
que têm sido feitos na melhoria
da infraestrutura viária, incluin-
do o novo pacote de concessões
rodoviárias, as melhorias no por-
to de Paranaguá e o projeto de
instalação da Nova Ferroeste.

Além das melhorias na infra-
estrutura e logística, que redu-
zem o custo de transporte da
produção local, o governador

Em pouco mais de três
meses de funcionamento, as
bicicletas compartilhadas caí-
ram no gosto dos curitibanos
e ajudam a tornar Curitiba
uma cidade ainda mais susten-
tável no trânsito. Atualmente,
são 50 estações de bicicletas
compartilhadas, com 500 bi-
kes (metade elétricas e me-
tade tradicionais) e um núme-
ro cada vez maior de usuári-
os ativos, contribuindo para a
integração intermodal com o
transporte público.

Entre julho e outubro de
2023, a empresa Tembici, res-
ponsável pela oferta do ser-
viço em Curitiba, já registrou
265 mil deslocamentos, tota-
lizando cerca de 650 mil km
rodados com as bicicletas
compartilhadas. O número de
usuários ativos aumentou em
178% em comparação com o
primeiro mês de funciona-

Com mais de 265 mil deslocamentos, curitibanos adotam
bikes compartilhadas como opção de transporte sustentável

LE
V

Y
 F

E
R
R
E
IR

A
/S

M
C
S

Das 50 estações da cidade, as mais utilizadas são Parque Barigui I e II,
Parque São Lourenço, Praça 19 de Dezembro e Igreja do Portão

mento. "Percebe-se que a popu-
lação usa as bicicletas, principal-
mente na área calma, onde as ve-
locidades não ultrapassam 40 km/
h. É recente, mas vemos que as
bicicletas caíram no gosto do cu-
ritibano", comenta a superinten-

dente de trânsito de Curitiba,
Rosângela Battistella.

Robson Rocha, estudante da
UTFPR e usuário frequente das
bicicletas compartilhadas, co-
menta sua experiência com o
novo transporte.

"Eu estudo na UTFPR, em
frente a ela tem uma estação da
Tembici. Uso bastante, comprei
o plano de 30 dias. Vou pela ci-
clofaixa, dá oito minutinhos até
lá. Antes eu ia a pé, levava em
torno de 35 minutos, ou de ôni-
bus, mas ficava mais caro. Agora
é só oito minutos e é muito se-
guro".

Além de uma medida que
deixa o trânsito mais eficaz, com
menos congestionamentos, é
mais sustentável, devido à redu-
ção da emissão de carbono.

ESTAÇÕES
Os locais das estações foram

previamente definidos em con-
junto pela Tembici e técnicos do
Instituto de Pesquisa e Planeja-
mento Urbano de Curitiba
(Ippuc) e da Superintendência
de Trânsito (Setran), que além do
Plano Cicloviário da cidade, ava-
liaram critérios como proximi-

dade à infraestrutura ciclovi-
ária, possibilidades de maior
demanda e respeito às ques-
tões urbanísticas da cidade.

O projeto tem como ob-
jetivo conectar diferentes
modais, estando próximo a
importantes conexões com o
transporte público por esta-
ções-tubo e terminais como
Cabral, Portão, Guadalupe e
Campina do Siqueira, além da
Estação Rodoferroviária.

"A integração de bicicle-
tas compartilhadas com o
transporte público é funda-
mental para o aumento da
mobilidade urbana sustentá-
vel. Por meio dessa iniciativa,
é possível ter trajetos mais
eficazes e contribuir para a
redução do congestionamen-
to e da poluição ambiental",
disse Gabriel Reginato, dire-
tor de negócios e operações
da Tembici.
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ais de 60% das mulhe-
res que sofreram vio-

lência doméstica e familiar não
fizeram denúncia formal às au-
toridades policiais. O alto índi-
ce de subnotificação policial de
casos no Brasil será revelado
pelo Mapa Nacional da Violên-
cia de Gênero, projeto em par-
ceria entre o Instituto Avon, o
Observatório da Mulher Con-
tra a Violência (OMV) do Se-
nado Federal e a organização de
jornalismo de dados Gênero e
Número. A plataforma reúne os
principais dados nacionais pú-
blicos e indicadores de violên-
cia contra as mulheres e será
lançada dia 22 de novembro
no Senado Federal, em Brasília.

Além da disparidade entre
os registros policiais e o tama-
nho do fenômeno no Brasil, o
Mapa também apresenta o Ín-
dice de Subnotificação Desco-
nhecida, situação em que a
mulher não nomeia a violência
doméstica e familiar como tal,
mas, quando apresentada a
exemplos, admite já ter passa-
do por violências. Segundo os
dados, três em cada dez mulhe-
res brasileiras que não admiti-
ram espontaneamente terem
passado por algum tipo de vio-
lência, quando questionadas
sobre situações específicas,
admitem terem vivido situa-
ções de violência nos últimos
12 meses - o que sugere que
os números de violência são
maiores.

"Acreditamos que o enfren-
tamento da violência contra a
mulher tenha no lançamento
do Mapa Nacional da Violência
de Gênero um marco históri-
co, em cumprimento ao artigo
8º da Lei Maria da Penha que
prevê a sistematização de da-
dos, a serem unificados nacio-
nalmente, e a avaliação periódi-
ca dos resultados das medidas

Seis em cada dez mulheres vítimas
de violência não fazem registro policial

Dados inéditos divulgados no lançamento do Mapa Nacional da Violência de Gênero apontam
para a alta subnotificação policial de casos no Brasil. Embora 30% das mulheres brasileiras

tenham declarado espontaneamente já terem sofrido algum tipo de violência doméstica ou familiar,
mais da metade dos casos não chegam ao conhecimento das autoridades policiais
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A plataforma reúne os principais dados nacionais públicos e indicadores de violência contra as mulheres

adotadas. Por isso, o lançamen-
to desta plataforma interativa
é tão importante para pautar-
mos políticas públicas e ações
focadas no enfrentamento das
violências contra mulheres e
meninas. A plataforma só foi
possível graças a uma colabo-
ração intensa e profícua entre
o setor público (Senado) e or-
ganizações privadas como o
Instituto Avon e a Gênero e
Número", afirma a Diretora
Executiva do Instituto Avon,
Daniela Grelin.

TRANSPARÊNCIA E
COOPERAÇÃO ENTRE
ESTADO E SOCIEDADE
CIVIL

O Mapa é fruto de uma par-
ceria entre Estado e socieda-
de civil. O projeto visa contri-
buir para a qualificação e unifi-
cação de dados que sejam uti-
lizados como subsídios para
formulação e monitoramento
de políticas públicas baseadas
em evidências. Os números
trazidos pelo Mapa são dispo-
nibilizados em uma série de grá-
ficos amigáveis que salientam
séries históricas, bem como
recortes regionais e étnico-ra-
ciais.

"O Mapa é um legado de
Estado, pois garante a transpa-

rência de dados públicos atua-
lizados e sem risco de saírem
do ar. Este acesso é fundamen-
tal para proteger as mulheres
e ajudar a mudar a estrutura
sexista da nossa sociedade. O
Mapa traz ainda informações
fundamentais sobre mulheres
LGBTQIA +, que igualmente
são vítimas de múltiplas violên-
cias", afirma Maria Martha Bru-
no, Diretora da Gênero e Nú-
mero e uma das coordenado-
ras do Mapa.

Uma das principais conquis-
tas do Mapa é a transparência,
já que o projeto trará a divul-
gação de dados da segurança
pública atualizados a cada dois
meses. O acesso aos boletins
de ocorrência de todo Brasil foi
possível a partir de um Acor-
do de Cooperação Técnica
entre o Senado Federal e o
Ministério da Justiça e Seguran-
ça Pública.

PESQUISA NACIONAL
DE VIOLÊNCIA
CONTRA A MULHER

Disponibilizada no Mapa
Nacional da Violência de Gêne-
ro, a 10ª edição da Pesquisa
Nacional da Violência Contra a
Mulher traz o maior levanta-
mento do país sobre o tema:
foram mais de vinte mil mulhe-

res entrevistadas nesta edição.
A pesquisa é realizada pelo Ins-
tituto DataSenado em parceria
com o Observatório da Mulher
Contra a Violência (OMV), am-
bos do Senado Federal. Os da-
dos do levantamento embasam
índices de subnotificação que
foram criados especialmente
para o Mapa. Realizada a cada
dois anos desde 2005, a pes-
quisa foi criada para servir de
subsídio para a elaboração da
Lei Maria da Penha.

"A Pesquisa Nacional de Vi-
olência contra a Mulher con-
tém dados oficiais que trazem
a percepção da violência pela
voz das próprias mulheres. A
edição desse ano contou com
um aumento de cerca de 3 mil
para mais de 21 mil mulheres
entrevistadas, o que só foi pos-
sível com a requisição da Se-
nadora Zenaide Maia, Procura-
dora Especial da Mulher no
Senado, parlamentar responsá-
vel tanto pelo Mapa quanto
pela Pesquisa. A pesquisa, que
é a série histórica mais longa
sobre o tema no Brasil, foi cria-
da em 2005 para embasar com
dados oficiais a criação da Lei
Maria da Penha. Ao longo des-
ses 18 anos, tem sido impor-
tante instrumento de avaliação
de políticas públicas. O Mapa

vem para expor o retrato atu-
al da violência contra as mulhe-
res com números oficiais e, de
forma inédita, permitir o apro-
fundamento da avaliação de
dados administrativos por meio
da pesquisa, com dados que
não são coletados por nenhu-
ma outra fonte e que são com-
plementares às demais estatís-
ticas.

Os registros oficiais podem
apresentar lacunas na captação
e na qualidade dos dados; no
entanto a pesquisa, aplicada
nacionalmente, de forma con-
sistente, utilizando métodos
estatísticos rigorosos ao longo
de todas estas 10 edições, per-
mite a comparação desses da-
dos com a realidade das mu-
lheres, realidade apresentada
na voz delas. Os dados da Pes-
quisa Nacional mostram não só
números, mas dizem respeito à
própria vida e experiência das
mulheres reais", declara Maria
Teresa Prado, coordenadora do
Observatório da Mulher con-
tra a Violência do Senado Fe-
deral.

OUTROS DESTAQUES
DO MAPA:
- 27% das mulheres que de-

claram ter sofrido violência
solicitaram Medida Proteti-
va de Urgência e, entre elas,
48% afirmam que em algum
momento houve descum-
primento por parte do
agressor.

- Quando perguntadas sobre
o que fizeram em relação à
última agressão, 60% das ví-
timas buscaram a ajuda da
família, 45% procuraram a
igreja e 42% acessaram os
amigos. Apenas 31% denun-
ciaram em delegacias co-
muns e 22% foram às Dele-
gacias Especializadas de
Atendimento à Mulher.
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Horóscopo do Dia

Peixes

Aquário

Capricórnio

Sagitário

Escorpião

Libra

Virgem

Leão

Câncer

Gêmeos

Áries

Touro

Cuide de sua reputa-
ção e ganhe prestígio.

O período da manhã
será mais produtivo.

Conversas falarão ao
coração.

Viagem e plano de
estudos ampliarão
perspectivas.

Uma viagem aproxi-
mará pessoas queri-
das.

As comunicações es-
tarão aceleradas.

O dia favorecerá cui-
dados com a saúde.

Administre suas fi-
nanças com consciên-
cia.

A fase trará expansão
e poder de comunica-
ção.

O dia trará coincidên-
cias gostosas.

O clima ficará anima-
do na vida social!

Os sonhos estarão em
destaque.

Novembro Azul

ais de 71 mil brasilei-
ros serão diagnosti-

cados com câncer de prós-
tata para cada ano do próxi-
mo triênio (2023-2025). Da-
dos do Instituto Nacional de
Câncer (INCA) trazem o
alerta para uma doença que
tem a detecção precoce pos-
sível e que pode proporcio-
nar um tratamento mais efi-
caz e com grandes chances
de cura.

Aliada à tecnologia, a ci-
rurgia robótica para trata-
mento deste tipo de câncer
(prostatectomia radical), é
um dos grandes exemplos da
evolução terapêutica. Pro-
porcionando ao cirurgião vi-
são ampliada em três dimen-
sões e com alta resolução,
além de mais precisão e es-
tabilidade aos movimentos, a
modalidade também traz be-
nefícios que impactam dire-
tamente o pós-operatório
dos pacientes, já sendo rea-
lizada na capital mato-gros-
sense. Na cirurgia robótica,
o médico utiliza um sistema
de braços mecânicos de alta
precisão, que possuem em
suas extremidades microcâ-
meras e pinças articuladas
que, quando comparadas ao
punho humano, possibilitam
uma amplitude de movimen-
tos mais precisos e delicados,
permitindo maior exatidão,
mesmo em espaços reduzi-
dos.  Após a anestesia geral,
pequenas incisões são reali-

Cirurgia robótica: tecnologia em prol
do tratamento do câncer de próstata

Modalidade amplia campo de visão e oportuniza movimento ainda mais
precisos ao médico, trazendo melhor pós-operatório aos pacientes

M

zadas no paciente, por onde
são introduzidos portais de
acesso do robô. Em seguida,
são acoplados os braços ro-
bóticos, que ficam sob o co-
mando do médico através de
um console ("cabine") loca-
lizada a poucos metros da
mesa cirúrgica. Durante a ci-
rurgia, os movimentos do ci-
rurgião são "replicados" pelo
robô.

O robô opera sozinho? -
A resposta à dúvida frequen-
te de pacientes é "não". O
urologista com certificação e
pós graduação em cirurgia
robótica da Oncomed-MT,
Fernando Leão Costa, expli-
ca que a presença de uma
equipe médica é fundamen-
tal. "Não é o robô que ope-
ra o paciente. A tecnologia
possibilita ampliar a capaci-
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dade do cirurgião em aces-
sar áreas complexas, com
uma visão tridimensional e
movimentos precisos trazen-
do benefícios ao paciente."

BENEFÍCIOS
Considerada a evolução

da laparoscopia, procedi-
mento cirúrgico que utiliza
pequenas incisões no abdô-
men para a introdução do
aparelho laparoscópico para
visualizar e tratar a região, a
cirurgia robótica é uma op-
ção minimamente invasiva
que impacta diretamente na
recuperação do paciente.
"Este tipo de procedimento
reduz o sangramento, a dor
pós-cirúrgica, acelera a cica-
trização, diminuindo as se-
quelas e permitindo ao paci-
ente um retorno mais rápi-

A cirurgia robótica para tratamento deste tipo de câncer, é um dos grandes exemplos da evolução terapêutica

do às atividades do dia a dia."
O médico observa, ainda,

que a modalidade é indicada
para pacientes com a doen-
ça localizada na próstata, ou
seja, que não apresentam me-
tástases (quando as células
cancerosas migram para ou-
tros pontos do organismo,
gerando novos tumores). O
especialista ressalta que a
escolha do melhor tratamen-
to deve ser feita individual-
mente, por uma equipe mul-
tidisciplinar, de acordo com
o estágio da doença e condi-
ções clínicas do paciente.
Além da cirurgia, considera-
da a principal modalidade de
tratamento do tumor, o cân-
cer de próstata pode ser tra-
tado, de forma combinada ou
não, com sessões de quimio-
terapia e radioterapia.
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epresentantes das
sete Instituições Esta-

duais de Ensino Superior
(IEES) do Paraná realizaram, ao
longo desta quinta-feira (23), a
homologação das inscrições
para a XXIII edição do Vesti-
bular dos Povos Indígenas no
Paraná, que ocorre entre os
dias 24 e 25 março de 2024. O
concurso será realizado pela
equipe da Coordenadoria de
Processos Seletivos (COPS) da
Universidade Estadual de Lon-
drina (UEL).

Nesta edição, 628 morado-
res do Paraná e de outros es-
tados se inscreveram para con-
correr às 52 vagas totais em
cursos de graduação nas oito
universidades - UEL, UEM,
UEPG, Unioeste, Unespar,
UENP e Unicentro (seis vagas
cada), e UFPR (10 vagas).

O trabalho de análise e ho-
mologação contou com repre-
sentantes das Comissões Uni-
versidade para os Indígenas

Vestibular dos Povos Indígenas
de 2024 recebe 628 inscrições

Nesta edição, 628 moradores do Paraná e de outros estados se inscreveram para concorrer
às 52 vagas totais em cursos de graduação nas oito universidades - UEL, UEM, UEPG, Unioeste,

Unespar, UENP e Unicentro (seis vagas cada), e UFPR (10 vagas). Provas serão em 2024

R

(Cuias) das sete IEES e da Uni-
versidade Federal do Paraná
(UFPR), além de caciques de
terras indígenas.

"Este processo reafirma a
questão da autodeclaração.
Contamos com a ajuda dos ca-
ciques das terras indígenas na
verificação das candidaturas",
destaca a coordenadora da
Comissão Universidade para os
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Criado em 2001, o Vestibular dos Povos Indígenas é uma política pública do Estado do Paraná

Indígenas da UEL, Eloá Soares
Dutra Kastelic.

Participaram da homologa-
ção os caciques das Terras In-
dígenas Rio das Cobras (Nova
Laranjeira), Posto Velho (Aba-
tiá), Laranjinha (Ribeirão do Pi-
nhal) e Ivaí (Manoel Ribas). São
eles Ângelo Kavigtanh Rufino,
Walace Raulino Sampaio, Ever-
ton Lourenço, além de Reinal-

do Ninvaia e Valdomiro Lucas,
respectivamente.

No primeiro dia do Vestibu-
lar dos Povos Indígenas, os can-
didatos serão avaliados quanto
à sua proficiência na Língua
Portuguesa, por meio de uma
prova oral. Já o segundo dia é
voltado à aplicação da prova de
Conhecimentos Gerais (Biolo-
gia, Física, Geografia, História,

Matemática e Química), Lingua-
gens (língua Kaingang, Guarani,
Inglês e Espanhol) e redação.

Criado em 2001, o Vestibu-
lar dos Povos Indígenas é uma
política pública do Estado do
Paraná amparada pela Lei nº
13.134/2001. A iniciativa é co-
ordenada pela Comissão Inte-
rinstitucional para Acompanha-
mento dos Estudantes Indíge-
nas (Cuia), designada pela Se-
cretaria da Ciência, Tecnologia
e Ensino Superior (Seti), com
representação das universida-
des e lideranças de diferentes
etnias indígenas.

O Paraná soma 291 estu-
dantes que ingressaram pelo
Vestibular dos Povos Indígenas
matriculados nas universidades
estaduais de Londrina (UEL),
Maringá (UEM), Ponta Grossa
(UEPG), do Oeste do Paraná
(Unioeste), do Centro-Oeste
(Unicentro), do Norte do Pa-
raná (UENP), do Paraná
(Unespar) e UFPR.

A grande abertura do Na-
tal Encantado de Pinhais será
hoje, no Parque das Águas, a
partir das 19h30, com a chega-
da do Papai Noel. Inteiramente
decorada, a Casa do Papai Noel
ficará aberta a visitas até o dia
22 de dezembro, de quarta a
sexta das 18h às 21h30, e aos
finais de semana, das 17h às
21h30.

Todas as atrações têm en-
trada gratuita. Confira a progra-
mação no site da Prefeitura de
Pinhais.

A abertura da programação
de Natal começa com a ence-
nação do "Natal Espetacular",
da Companhia Ilimitada. A peça
conta mais uma das histórias da
família do Papai Noel e Mamãe
Noel com seus duendes, a fada
e a bruxa.

A história se passa dentro
da casa onde todos se prepa-
ram mais uma vez para a noite
de Natal.

A chegada do Papai Noel

Tudo pronto: Papai Noel chega ao Natal Encantado de Pinhais hoje
Abertura da programação de Natal terá espetáculos de teatro e música, a partir das 19h30, no Parque das Águas
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também terá um Cortejo Na-
talino, apresentado por cinco
músicos, tocando canções tra-
dicionais de Natal.

Todas as atrações da aber-
tura acontecem no Parque das
Águas, que estará inteiramente
iluminado para a festa.

ATRAÇÕES NO SÁBADO
E NO DOMINGO

No sábado (25), a Orques-
tra da Associação Beneficente
Dikaion apresenta o "Som das
Águas", um repertório exclusi-
vo para o Natal, às 19h, no Par-
que das Águas. Já no domingo

(26), o espetáculo "Magia do
Natal" chega ao Parque das
Águas em três horários dife-
rentes: 17h30, 18h30 e 19h30.
Cantores e atores da Cia Con-
tarte interpretam músicas na-
talinas e contam pequenas len-
das e curiosidades do Natal.

Todas as atrações têm entrada gratuita

SERVIÇO

ABERTURA NATAL
ENCANTADO
DE PINHAIS
Peça teatral "Natal
Espetacular", Cortejo
Natalino e Chegada do Papai
Noel
Sexta-feira (24), a partir das
19h30

CASA DO PAPAI NOEL
Visitação de 24/11 a 22/12
Quarta a sexta: 18h às
21h30
Sábado e domingo: 17h às
21h30

SOM DAS ÁGUAS -
ORQUESTRA
DA ASSOCIAÇÃO
BENEFICENTE
DIKAION
Sábado (25), às 19h

ESPETÁCULO
"MAGIA DO NATAL"
Domingo (26): 17h30 -
18h30 - 19h30


